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Presentación

Antes de entrar en materia queremos agradecer el trabajo y las horas
dedicadas al Butlletí por parte de nuestro compañero Jordi Bertran, del grupo Mataró
II, que desde hacía nueve largos años  lo maquetaba y compaginaba. Un trabajo
escondido y silencioso que ha permitido que la revista llegase a  nuestras manos y ha
representado un ahorro considerable al movimiento ¡Muchas gracias Jordi!

Espiritualidad y crisis podemos decir que son los dos grandes temas del
boletín. Encontraréis espiritualidad en el resumen del seminario de formación y sobre
todo en el dosier en el que diferentes personas, sacerdotes y laicos nos explican lo que es
esa corriente espiritual y apostólica llamada Prado, de la cual muchos hemos oído
hablar pero pocos seríamos capaces de explicar.

La zona Montserrat nos habla de la crisis y de economía en su jornada de
formación de la mano de Arcadi Oliveras (presidente de Justicia y Paz). Y el grupo
Riera nos interpela cuando nos pregunta:  ¿Por qué damos testimonio débilmente?
Conoceremos también como es la vida de un educador social reciclado, Francisco Ruiz
del grupo Bellvitge III, y nos acercaremos al trabajo y a las opiniones de Marilia Sanz, la
administrativa de ACO, una de las personas que conoce mejor los entresijos del
movimiento.

Por aquello de que mirarse demasiado el ombligo no es bueno viajaremos en
esta ocasión al Congo y a Tierra Amarilla (Chile) gracias a los testimonios de la religiosa
Roser Morera y de Francesc Segalés.

No quisiera acabar sin desearos buena Pascua desde este boletín hecho en
plena cuaresma.



abril 2009 - nº 185
butlletí
el

3

Orientaciones y objetivos

Fruta del tiempo
COMITÉ PERMANENTE

Nuestro boletín, en formato impreso y digital (en nuestra web),
debe continuar siendo el medio que recoja nuestras opiniones, experiencias,
testimonios, actividades e informaciones. Debe continuar manteniendo el
nexo de unión entre los y las militantes, consiliarios y consiliarias que
colaboran en las diferentes secciones y el resto de miembros del movimiento.
A la vez el boletín es la imagen y el reflejo de nuestro movimiento ante todo
el mundo, personas y organizaciones, tanto creyentes como no creyentes.

Hasta ahora el boletín de ACO era editado en catalán y de la traducción
castellana, se hacían fotocopias. Desde éste número la versión castellana
también se hará impresa para poder servir con mayor dignidad a los
compañeros de otras diócesis de tierras de habla castellana.

***

En este boletín, como es habitual cada año en el número del primer
trimestre, se incluye un apartado en el que se valora el resumen económico
del año anterior, del 2008. Así cumplimos con lo establecido en la Carta
Económica aprobada en en el VII Consejo de Vic, en que nos comprometimos
a la transparencia y la corresponsabilidad (eje clave de nuestra economía),
velando para que la cuestión económica sea una preocupación de todos los
militantes y no exclusivamente de los que tienen temporalmente algun tipo
de responsabilidad.

Los otros dos ejes que guían la economía del movimiento son la
autofinanciación y la solidaridad. Autofinanciación: para ser autónomos a
partir de las cuotas y aportaciones de los miembros. Solidaridad: para que
los recursos reviertan equitativamente en las personas y grupos,
independientemente de la distancia geográfica, y para que ayudemos a
otras organizaciones a través de la ayuda solidaria.

***

Al preparar la estancia de Semana Santa 2009 que organiza nuestro
movimiento, nos damos cuenta de la potencia de este servicio que tenemos
los y las militantes. Las plegarias, celebraciones, charlas, talleres... tienen
contenidos de peso, ritmos continuos pero tranquilos, y espacios de
convivencia, de hermandad y de amistad. El hecho de tener bien solucionado
los monitores para las criaturas y el espacio propio para los adolescentes y
los jóvenes facilita la asistencia de todas las familias.

Este año el tema central de la charla de Viernes Santo por la mañana
es «La crisis: la multitud desesperanzada en tiempo de Jesús». La estancia
comienza el jueves  por la tarde y acaba el domingo después de comer, por
correo a parte habéis recibido información detallada que ahora no es preciso
repetir.

***

En este boletín no existe ningún artículo sobre el Consejo; pero
sabemos,  que ya estáis trabajando los temas y desde aquí aprovechamos
la ocasión para invitaros a participar.
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Leer el Evangelio hoy

JOAN CABOT BARBANY

CONSILIARIO DEL BAIX LLOBREGAT Y DEL VALLÉS OCCIDENTAL

Camino de Pascua

Un año más hemos comenzado el tiem-
po de cuaresma, tiempo que tal vez podríamos
llamar «camino de Pascua», porque es la Pascua,
la celebración de la Vida, lo que da sentido a
este itinerario de conversión, de renovación,
de revisión de vida.

La liturgia nos propone escuchar cada
año, los dos primeros domingos que Cuaresma,
los pasajes del Evangelio que nos hablan, uno,
de los cuarenta días que Jesús pasó en el desier-
to antes de iniciar el anuncio de la buena nueva

de Dios en Galilea, y el otro, de la transfiguración
en la montaña ante tres de sus discípulos.

Este año hemos leído las versiones del
evangelista Marcos que comento haciendo mías
algunas reflexiones de José Antonio Pagola en
sus homilías del domingo*.

Inmediatamente el Espíritu empujo a
Jesús hacia el desierto. Allí pasó cuarenta días,
tentado por Satanás; estaba entre los animales
salvajes, y los ángeles le servían. Después de

que Juan fue encarcelado, Jesús fue a Galilea y
anunciaba la buena nueva de Dios. Decía: «Se
ha cumplido el tiempo y el Reino de Dios está
cerca. Convertíos y creed en la buena nueva.»
(Mc 1,12-15)

En esta versión tan breve del relato de
las «tentaciones» Marcos nos habla de lo
fundamental:

Jesús se dirige a la experiencia del
desierto, de la prueba, pero también al lugar
privilegiado para escuchar la voz de Dios, empu-
jado por el Espíritu; no es una iniciativa suya.
El Espíritu coloca a Jesús ante la tentación de
Satanás, la tentación de aquél que quiere
destruir al ser humano y con él destruir el plan
de Dios, la tentación, según los otros evange-
listas, del poder y de la gloria. En el desierto
Jesús podrá discernir su vocación en libertad.

Las dificultades y el consuelo de aquella
experiencia, expresados con la imagen de los
animales salvajes y de los ángeles, confirman a
Jesús en su misión de ir a Galilea para anunciar
la buena nueva de Dios.

Los momentos difíciles que vive el
cristianismo, la secularización, el rechazo por
parte del mundo moderno... ¿no se pueden leer,
tal vez, como esta fuerza del Espíritu que nos
empuja a la purificación, a la liberación de tanta
vanagloria, poder y falsos éxitos acumulados a
lo largo de la historia? La experiencia del desierto
puede ser un tiempo inesperado de gracia que
nos retorne a un seguimiento  más cercano de
Jesús.

Entonces llamó a la gente y a sus
discípulos y les dijo: «Si alguien quiere venir
conmigo, que se niegue a sí mismo, que coja
su cruz y que me siga. Quién quiera salvar su
vida, la perderá, pero el quien la pierda por mí
y por el evangelio, la salvará.»... Seis días
después, Jesús tomó con él a Pedro, Jaime y a
Juan, se los llevó aparte solos arriba de una
montaña alta... (Mc 8,34-35; 9,2a)

He querido empezar unos cuantos
versículos antes este texto de la transfiguración
porque no es casualidad que Marcos lo coloque
justo después de las palabras de Jesús invi-
tando a los discípulos a negarse a ellos mismos,
tomar la cruz y seguirlo.
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Leer el Evangelio hoy

Jesús escoge a los discípulos más íntimos
y los lleva a la montaña que, como el desierto,
es en el lenguaje bíblico el lugar donde Dios se
manifiesta. No es el lugar donde el tentador le
ofreció la gloria del mundo, sino el lugar donde
sus discípulos descubrirán el camino que lleva a
la gloria de la resurrección, el camino de la Vida.

Subir a la montaña fue para los discípulos
y es para nosotros, simbólicamente, mirar la
vida desde un horizonte más alto, con los ojos
de Dios, elevando el espíritu, no dejándonos
arrastrar siempre por la rutina y la inercia que
nos estiran hacia abajo.

...y se transfiguró delante de ellos; sus
vestidos se volvieron resplandecientes y tan
blancos que ningún tintorero del mundo habría
podido blanquearlos así. (Mc 9,2b-3)

La persona transfigurada de Jesús
manifiesta en qué consiste su verdadera gloria:
no viene del diablo, sino de Dios, su
padre; no se alcanza por los caminos
del poder mundano, sino por el
camino paciente del servicio, del
sufrimiento, de la cruz.

Los discípulos descubren en
el rostro de su maestro amado la
luz de una personalidad nueva.

Entonces se les apareció Elías
con Moisés, y conversaban con
Jesús. (Mc 9,4)

Junto a Jesús aparecen Moisés y Elías.
No tienen la figura resplandeciente, sino apaga-
da; no se ponen a enseñar a los discípulos, sino
que conversan con Jesús: la Ley y los Profetas
están orientados y subordinados a Él.

Pedro dijo a Jesús: «Rabino, que bien
que estemos aquí arriba. Haremos tres cabañas:
una para ti, una para Moisés y otra para Elías».
No sabía lo que decía, de sobrecogidos que
estaban. (Mc 9,5-6)

Pero Pedro no acaba de comprender el
carácter único de Jesús y les quiere construir
tres cabañas... Coloca a Jesús en el mismo plano
que Moisés y Elías, no sabe aun que a Jesús no
se le puede equiparar a nadie, no ha captado la
novedad radical de lo que significa Jesús.

Entonces se formó una nube que los fue
cubriendo, y de la nube salió una voz: «Éste es
mi Hijo, mi amado; escuchadlo.» (Mc 9,7)

Dios mismo es quién hace callar a Pedro
«éste es mi Hijo, mi amado», el que tiene el
rostro glorificado por la resurrección; «escu-
chadlo» a Él, a nadie más, él es el maestro, el
profeta, el legislador..., no lo confundáis con

ningún otro. Escogedlo a Él, porque es el
«elegido» de Dios.

Pero repentinamente, mirando a su
alrededor, ya no vieron a nadie más, sino a
Jesús sólo con ellos. Mientras bajaban de la
montaña, Jesús les mandó que no explicasen a
nadie aquello que habían visto, hasta que el
Hijo del hombre hubiese resucitado de entre
los muertos. Ellos retuvieron estas palabras,
pero discutían entre ellos qué era lo que quería
decir eso de «resucitar de entre los muertos».
(Mc 9,8-10)

Parece ser, dicen algunos estudiosos, que
esta invitación de Jesús a los discípulos para
que no explicasen nada es la manera que tiene
el evangelista de justificarlos, ya que no dijeron
nada porque no habían entendido nada. Sea
como sea, los discípulos tenían miedo de
escuchar sólo a Jesús, de seguirlo en el camino

del servicio, que es el camino de la
cruz.

También los cristianos de hoy,
los militantes de hoy, tenemos miedo
de escuchar sólo a Jesús; no tene-
mos el coraje de ponerlo de verdad
en el centro de nuestras vidas, de
nuestros grupos, de nuestras comu-
nidades; no dejamos que sea la única
y decisiva Palabra.

Los seguidores de Jesús
tendríamos que poner a Jesús y no

a Moisés en el centro de nuestra fe; dejarnos
conducir por Jesús hacia el amor y no hacia la
ley, superar la tentación tan habitual, de con-
fundir a Dios con un conjunto de obligaciones,
rutinas y costumbres interiorizados durante
años en nuestra conciencia.

Los seguidores de Jesús tendríamos que
poner a Jesús y no a Elías en el centro de nuestro
corazón; nadie más que Él nos puede liberar de
los ídolos que nos hemos construido por causa
del miedo y el deseo de seguridad y bienestar.
Escuchando a Jesús podremos sustituir todos
aquellos «dioses» particulares que no nos dan
la felicidad y sustituirlos por la fuerza y la vida
que nos vienen del Dios de Jesucristo.

Que seamos lúcidos para dejarnos seducir
por Jesús que nos acompaña en este camino
de Pascua.

   * Homilías publicadas a la revista digital Eclesalia
      eclesalia.blogia.com

Escogedlo a
Él, porque es

el elegido
de Dios
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     Infórmate y fórmate

Militancia y espiritualidad
MONTSERRAT SIDERA

GRUPO PLA DE FORNELLS - ZONA DE NOU BARRIS

Los días 27 de enero, 3 y 10 de febrero tuvie-
ron lugar las sesiones de formación que ACO nos
ofrece cada año con un tema diferente. Este año
Ramón Bufí, sacerdote y consiliario de Movimientos
de la Diócesis de Vic. Actualmente párroco de la
parroquia de Roda de Ter, nos ha ayudado a profun-
dizar en el tema de formación de este curso. Intenta-
ré extraer algunos aspectos destacados de su
aportación. Inició la ponencia citando algunas de las
diferentes espiritualidades que existen en la Iglesia.
No hay una espiritualidad homogénea. Ni ninguna de
ellas se presenta como exclusiva. Desde los eremitas,
benedictinos, franciscanos, jesuitas, y algunas más
recientes, Opus Dei, Carismáticos, San Egidio, Herma-
nos de Faucould  Cardjin y Movimientos especializados,
en todas ellas la concepción de la experiencia de
Dios es diferente y también es diferente la traducción
práctica de cada una de ellas.

Y esto hace que nos preguntemos: ¿Cuál es
nuestra espiritualidad?

La espiritualidad militante no es una
espiritualidad política, ni de izquierdas, ni progresista,
no podemos dejarnos llevar por etiquetas. La
espiritualidad militante ha de asumir las dificultades,
los problemas y los aciertos, ha de asumir la vida y el
entorno como algo esencial.

La mediación central para ir hacia Dios es
coger la vida. La vida es siempre el centro de la
espiritualidad militante. La vida se juega en lo
cotidiano, en la normalidad, no en las grandezas ni
en los hechos extraordinarios. Nuestra oración debe
ser en medio de esta vida. Esta espiritualidad se
alimenta de la mística. Como dijo Rahner: Los
cristianos del siglo XXI o serán místicos o no serán.
La mística es poner a Dios en el centro de la vida.
Cuando decimos espiritualidad o mística estamos
hablando de Jesucristo.

No somos cristianos por una ética, o por unas
ideas, sino por un encuentro personal con Jesucristo.

Hablar de la espiritualidad militante es hablar
de la experiencia personal de Dios, de nuestra
interioridad que se traduce en una vida.

En la segunda parte de cada sesión, un
militante de la diócesis de Vic (Fina Serra, Joan Vera
y Josepa Pont), nos aportaron su testimonio de cómo
ha sido su recorrido como militante y de como han
vivido y viven la espiritualidad en medio de la vida.

En todos ellos podemos constatar como la
espiritualidad es fruto de  ese encuentro con el Señor
y que se vive desde la vida cotidiana  asumiendo la
vida en profundidad.

A través de unos textos, nos presentó, el
testimonio de místicos del siglo XX, muchos de ellos
vivieron momentos extremadamente duros de

sufrimiento y de muerte. Etty Hillesum, Víctor Frankl,
Dietrich Bonhoeffer. Podemos percibir como desde la
experiencia de sufrimiento viven el sentido de la vi-
da, la militancia y la relación con el Padre.

También nombró  algunos místicos de  hoy:
Alfonso Comín, Ernesto Cardenal, Oscar Romero,
Leonardo Boff, Luter King, Edith Stein, Pere Tarres,
Mn. Breu, Madaleine Delbrel, entre  muchos  otros y
nos habló concretamente de Pere Casaldaliga, como
nuestro místico militante. Casaldaliga combina la
pasión por la vida del pueblo, la pasión por los pobres,
la denuncia profética y el compromiso político. La
pasión por la  Iglesia, por la comunidad (habla de la
Iglesia con pasión y a la vez es muy crítico con ella).
Es un hombre de  esperanza y de gozo. Vive profun-
damente la pasión por Jesucristo, por todo hombre y
por toda cultura.

Nos hace falta recuperar la espiritualidad mili-
tante. Estamos en unos momentos difíciles lo que
decimos e intentamos vivir los movimientos, no es
fácil y no está de moda.

Existen unos aspectos básicos en nuestra es-
piritualidad que no podemos obviar:

- La experiencia sufriente que quiere decir
asumir la dureza que la vida nos trae. Eso es la cruz,
que puede tener muchos nombres (enfermedad,
cansancio, desaliento...). El  evangelio nos anuncia
la Buena nueva, nuestra fe es la experiencia de esta
Buena nueva, que debe ser el centro de nuestra
vida. Éste es el misterio pascual (pasión, muerte y
resurrección)

- La mirada al pobre y desde el pobre. Una
espiritualidad que quiere ser militante, no puede dejar
de mirar con los ojos del necesitado. Según el lugar
dónde nos situemos, tendremos una visión diferente
de Dios.

Las aportaciones de Ramón Bufí y los
testimonios de los militantes, pienso que han sido
como un soplo de aire fresco en nuestro camino de
intentar vivir la militancia y la espiritualidad en la
vida de cada día.
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Vida del movimiento

Resumen cuentas ejercicio 2008

En el apartado de «Orientaciones y Objetivos» de este boletín hemos hecho una breve reflexión sobre la economía de

nuestro movimiento, recomendamos su lectura. El ejercicio 2008 ha ido así:

Los ingresos de este ejercicio se han ajustado al presupuesto. El valor de la cuota promedio ha sido de 113,27 •/año. En el

año 2008 hemos empezado las aportaciones a la JOC (cuando ellos han tenido la persona). Hemos recaptado este año 8.404,97 •,
les hemos entregado 8.400 • y quedan en depósito 7.972 • que provienen del año 2007.
Como fondo para el Consejo tenemos recogidos  2.800 •.
Como fondo para la Asamblea del MMTC tenemos recogidos 3.800 •.
En tesorería en efectivo a 31 de diciembre tenemos 47.182,40 • (20.000 necesarios para hacer frente a gastos anteriores al primer
cobro de cuotas y el resto como ahorro).

 Tres pinceladas nada más:

1. El resultado previsto es deficitario en 7.400• que sacaremos de los ahorros que tenemos
        2. La previsión de ingresos está hecha con un número similar de militantes que el del año pasado, incrementando la cuota
              en un 2,5% (con el criterio de siempre: IPC de noviembre de 2008 respecto a noviembre del 2007).

3. La previsión de gastos de este año tiene unos incrementos importantes debido al Consejo, las publicaciones y la aten-
    ción a las zonas alejadas. El resto del gasto es calculado con el aumento del 2,5%.

    DETALLE ENTRADAS 2008                                               % s/Total

                                                           DETALLE  SALIDAS 2008                                             % S/Total

PRESUPUESTO 2009

ENRIC BLASI Y ANNA MªSÁNCHEZ

RESPONSABLES DE LA COMISIÓN DE ECONOMÍA

1 -  Gastos personal              39.476 •     42,45%

Sueldos coordinadora - secretaria y Seguridad Social

2 - Encuentros generales del movimiento 28.352  •     30,49%

Semana Santa, 12 octubre, retiros, encuentro responsables y formación

3 - Servicio de oficinas   7.487 •       8,05%

Alquiler, conservación y lipieza local. Servicio gestoria, seguro,  teléfono, fax,

correos, fotocópias y mantenimiento informático.

4 - Publicaciones de ACO  7.436 •                 8,00%

3 Boletines y publicaciones de formación.

5 - Relaciones internas y externas  4.550 •                 4,89%

Desplazamientos comité general para reuniones y encuentros con otros

6 - Otros conceptos  2.390 •                 2,57%

Fondo consejo y MMTC; aportación solidária

7 - Gastos varios               1.393 •                1,50%

Gastos zonas, compra material y recibos incobrados

8 - Inversiones  1.919 •                 2,05%

Ordenador, 2 impresoras, gravadora, móvil, megafonia portátil.

                                     TOTAL SALIDAS AÑO 2008…………            93.003 •   100,00%

Cuotas militantes (el 93 % son domiciliadas) 69.093 •    69,77%

Encuentros generales del movimiento 26.280 •    26,54%

Otros: aportaciones, donativos   1.162 •      1,17%

        Subtotal aportaciones militantes          96.535 •   97,49%

Subvención obispados Barcelona y Terrassa   2.490 •         2,51%

                             TOTAL ENTRADAS AÑO 2008................             99.025 •       100,00%
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Los cristianos y las crisis: pongamos luz
Resumen del encuentro de formación con Arcadi Oliveras

TERESA CANALS

Y OTROS MIEMBROS DEL COMITÉ

DE LA ZONA MONTSERRAT

La mañana del 14 de diciembre pasado nos
reunimos los militantes de la zona de Montserrat
en el hogar de los ancianos de San Andrés de la
Barca. El tema que elegimos en el comité fue «Los
cristianos y la crisis: pongamos luz» y el ponente
Arcadi Oliveres.

Nueve días después, los responsables, reu-
nidos en Comité de zona, valoramos el encuentro
a partir de lo que se había hablado en los grupos.
No os resumimos la valoración completa que com-
partimos en la reunión por no hacernos pesados,
pero sí que os diremos que participamos 75 personas
(entre militantes e invitados) y, también, que valió
la pena. A media mañana compartimos el desayuno
y, al final, concluimos con la acción de gracias de
la Eucaristía.

Arcadi Oliveres es doctor en ciencias
económicas, profesor del Departamento de Econo-
mía Aplicada de la Universidad Autónoma de
Barcelona, presidente de Justicia y Paz, del Consejo
Catalán del Fomento de la Paz y también está en
otras asociaciones o grupos, la mayoría relacio-
nados con la paz y la justicia.

Él nos modificó el título porque nos quiso
hablar del mundo como uno sólo e interrelacionado.
Nos comentó cuatro crisis: la del hambre, la de la
energía, la de la especulación y la del impacto diario.

EL HAMBRE

Nos quedó claro que no hay voluntad política
real, por parte de los gobiernos, de hacer frente al
hambre del mundo, porque no habría necesidad
invertir grandes cifras (es una vergüenza que
poquísimos países den, a estas alturas, el famoso
1% de la recaudación de impuestos). Por ejemplo:
Sólo en España, el dinero que hemos dado (dejado)
a la banca a final de año, es la cantidad que se
necesitaría anualmente para solucionar el hambre
de todo el mundo. Por desgracia mientras no
cambien políticas como la  de los biocombustibles
(por cierto no tan mágicos) y la especulación
alimenticia por parte de los poderes económicos,
éstas aseguran de forma prolongada y extensiva
el hambre de muchísima población del mundo entre
los cuales de momento aún no nos contamos.

LA ENERGÍA

Hace muchos años que sabemos que se
tendría que invertir mucho más en las energías
renovables, ahora parece que ya se está avan-
zando. Hacemos conferencias mundiales de Medio
Ambiente pero no se cumplen los acuerdos. Arcadi
dijo textualmente: «Bienvenida la crisis si nos da
que pensar y rectificar el abuso energético que
mantenemos.» Es preciso racionalizar. Dos ejem-
plos: tengamos una sola casa y cerca del puesto
de trabajo; y dos lavadoras por bloque de pisos
como ya hacen en algunas ciudades alemanas.

LA ESPECULACIÓN

En el mundo se mueve 40 veces más dinero
que el de su economía real. Nos comentó los inicios
de una de las formas de especulación: el caso de
Soros, que hace años se le ocurrió comprar, retener
y después vender libras esterlinas de manera que
desestabilizó el valor de esta moneda. Están permi-
tidas algunas actividades económicas que enrique-
cen muchísimo a una minoría y juegan con el futuro
de la inmensa mayoría, eso no tendría que ser
posible, la ley tendría que regularlo. En nombre del
dinero no se debe poder hacer de todo.

El IMPACTO DIARIO

Las crisis empiezan a afectar nuestra vida
diaria. Vivimos en un tiempo de promesas de pro-
gramas sociales que no calculan el alcance o sea
el dinero que hará falta para cumplirlas. Se deslo-
calizan empresas que no devuelven el dinero de
ayuda que les dieron nuestras administraciones
para que no se marcharan, en consecuencia crece
el paro y lo que se deriva pero, pese a la crisis, 1
euro nuestro de cada día va destinado a preparar
la guerra. Puso La Maratón de TV3 como ejemplo
de gala limpiadora de conciencias ya que gran parte
de la recaudación va a parar a la industria farma-
céutica y sus procedimientos poco éticos.

Después escuchamos dos testimonios: el
de un militante de ACO que trabaja como autónomo
en una industria y el del responsable de Caritas de
la zona, que nos explicó la evolución de las
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Lo primero,
estar

informados,
y no sólo

por un diario
 si no

contrastando
diversas fuentes

necesidades de las personas y las familias, a raíz
del incremento del paro, las perspectivas de
agravarse el problema y las dificultades para
afrontarlo. Nos interesaron mucho porque nos
hicieron tocar con los pies en la tierra, en el de
nuestro entorno más próximo, directamente o indi-
rectamente nos acordamos de los vecinos parados,
de los sin papeles, de los marginados que por el
sólo hecho de ser inmigrantes no reciben ayuda
en el aprendizaje de un trabajo, de los preocupados
por no cobrar las horas extra y no poder pagar la
hipoteca, de las mujeres inmigrantes sin ingresos
que no sabían que dar a sus hijos para comer ni
aquel día ni al día siguiente...

A continuación se abrió el turno de las pre-
guntas. Destacamos una, que el ponente contestó
más extensamente:

Y LOS CRISTIANOS ¿QUÉ DEBEMOS HACER?

Arcadi respondió que pode-
mos hacer más de lo que a primera
vista nos puede parecer. Repitió que
es importante ser positivos en las
acciones personales que elijamos
hacer con este motivo. Nos propu-
so, entre otras cosas:

–Lo primero, estar informa-
dos, y no sólo por un diario sino
contrastando diversas fuentes, es
muy importante. Nos puso ejemplos
como el de los datos de inmigración
que reflejaban un titular y lo que
se explicaba dentro si leíamos bien
todo el artículo, no tenían nada que
ver, el alarmismo del titular quedaba
completamente anulado.

–Aceptar la realidad y no
crear ni potenciar alarmismos falsos.

–En cuestión laboral, reducir
las horas de trabajo para dar paso a otros, eviden-
temente inmigrantes incluidos, eso sería redistribuir.
«Tenemos que ir hacia las 4 h de trabajo y no ha-
cia las 10.» Las fórmulas cooperativas van bien.
La Asociación Internacional de Trabajadores puede
servirnos para dialogar, proponer y animarnos a
actuar.

-Reducir el consumo y hacerlo de manera
responsable. Encontraremos consejos e ideas a la
web: CRIC@pangea.org

–Tener actitudes coherentes con nuestros
ahorros. Informarnos bien para no invertir en arma-
mento porque, por desgracia, los intereses más
grandes los acostumbra a dar el negocio de la
guerra. Bancos, e incluso Cajas, directa o indirec-
mente contribuyen con el dinero ahorrado por los

depositarios. Aunque parezca contradictorio hace
años que funciona una banca ética, ejemplo:
Triodos Banc, Fiare, etc.

–Pagar los impuestos pero asegurándonos
de no contribuir en el armamento: Objeción fiscal
del 6% que va a Defensa, descontándolo nosotros
mismos. Nos añadió que un millón de americanos
no pagan al Pentágono. Nos animó a hacer una
acción testimonial que ya hacen otras personas:
marear al Estado con papeles arriba y abajo hasta
que nos amenacen de embargo.

En el comité valoramos que la charla fue
muy formativa y didáctica porque el ponente nos
hacía tocar constantemente con los pies en la tierra
haciendo que nos diésemos cuenta que nuestro
papel no es nunca neutro. Quedó claro que noso-
tros influimos en las crisis del mundo. A veces lo
expresaba de forma tan radical que rayaba la
exageración y el pesimismo. Pese a todo confir-
mamos que va  bien que te recuerden dónde

estamos y qué pasa en el mundo
para que valoremos lo que hacemos,
racionalicemos nuestros actos
cotidianos y opciones y procuremos
posicionarnos, realmente, a favor de
los más débiles desde el conven-
cimiento arraigado en Jesucristo que
todas las personas tenemos la mis-
ma dignidad, los mismos derechos.
Acabamos recordando que aprove-
chamos las pasadas Navidades y el
año 2009 para hacer propósitos
concretos y esperanzados, animán-
donos a llevarlos a la práctica
asociándonos, tal y como ya
hacemos en ACO, en aspectos con-
cretos (laboral, contra el hambre,
por la paz...) trabajado así de forma
más eficaz contra las crisis.

Podéis encontrar la charla
(en catalán) en formato mp3 (audio)

en el siguiente link:

Arcadi Oliveres habla sobre las actuales
crisis - Organiza ACO Baix Llobregat -
2008.12.14.mp3

Y para quién pueda interesarle, en relación
con este gran tema Arcadi Oliveres ha escrito tres
libros: Contra el hambre y la guerra (2004), Otro
mundo (2006) y Mi camino hacia la utopía (2008),
publicados por Ángle Editorial.

27 de enero de 2009
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Comprometida en una
empresa de inserción
Navidad JOC-ACO en el Vallés Oriental

SUSANA SÁNCHEZ BUENO

GRUP TRES TORRES – ZONA VALLÈS ORIENTALMe hace especial ilusión hacer este
testimonio aquí en el barrio de Bellavista
porque a pesar de que los grupos de RdV
de la JOC de los años 90 nos encontrá-
bamos en Granollers, las «otras reuniones»
las hacíamos en Torre Pinós. Mucha de la
gente que había, que después fueron
amigos míos, son de Bellavista; entre ellos
me enamoré de Pine, también de aquí del
barrio. Mi primer trabajo después de
estudiar fue como monitora en el casal de
jóvenes de la plaza del Recreo. Aún hoy, a
pesar de que todos nos hemos dispersado
mucho, nos vamos reencontrando, tengo
amigos que viven en el barrio y mantengo
los vínculos familiares porque viven mis
cuñados y sobrinos por parte de Esteve.
Por lo tanto, es un barrio que quiero y en
el cual he vivido experiencias importantes,
intensas y muy enriquecedoras en mi vida.

Bien, dicho eso me presento. Soy
Susana. Tengo 38 años. Casada con Pine
desde hace trece años, juntos hemos descubierto
la experiencia intensa, compleja y llena de vida de
ser padres de Esteve que ahora tiene 10 años y
de Marina que tiene 4.

Mis padres, trabajadores, se preocuparon
mucho de que yo pudiese estudiar una carrera y
me decidí por hacer pedagogía, no porque supiese
concretamente de que quería trabajar, pero sí
porque tenía claro que quería trabajar con y por
las personas.

He tenido muchos trabajos, todos
relacionados con la educación y, sin saber bien
como, hace ahora unos cuatro años que estoy
trabajando en Dimas.

Digo eso porque Dimas es un proyecto que
inició, entre otras personas, Pine en  1995 y que
desde entonces compartimos como pareja que
somos, pero que acompañaba, sufría y vivía desde
fuera con todo cuanto eso ha supuesto para
nuestra familia.

Laboralmente cada cual siguió su camino
hasta que en 2004 comencé a trabajar en Dimas
yo también. Normalmente se piensa, yo también lo
pienso, que eso de trabajar con la pareja es muy

complicado. Y lo es. Eso supone dificultades: tene-
mos puntos de vista diferentes, no trabajamos de
la misma manera, hay discusiones, te llevas el tra-
bajo a casa..., pero a la vez es un punto de unión,
tenemos un proyecto común que nos entusiasma
y en lo que trabajamos con personas y por las
personas (que era mi objetivo inicial).

Y ¿Qué es Dimas? Pues una entidad, que
en estos momentos tiene forma jurídica de empresa
de inserción, que quiere trabajar para la inserción
social y laboral de personas con dificultades de
acceso al mundo laboral o en riesgo de exclusión
social.

Creemos que un buen punto de partida para
luchar contra la precariedad es con la dignidad
que da el propio trabajo. Primero, dando un trabajo
a personas que por diferentes motivos (droga-
dicción, enfermedades, condenas a cárcel, etc.)
han estado un largo tiempo sin trabajar, o no han
tenido nunca un trabajo, y después, acompa-
ñándolas en este proceso de recuperación.

Muchas de las personas que llegan a Dimas
vienen de haber estado unos años en prisión. Los
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Del 6 al 8 de diciembre pasados nos
reunimos en Córdoba una cincuentena de personas
oriundas de Cataluña, Vizcaya, Madrid y Córdoba.
La razón, intercambio de experiencias de vida y
militancia en torno a un tema central, La esperanza
y la militancia hoy, guiado por el consiliario Paco
Aguilera.

Siempre es un disfrute encontrarte con
gentes de diversos lugares que trabajan con unas
claves de las que aprender y tener en cuenta, así
que el primer momento del intercambio (una vez
aposentados en la casa de Betania en la que nos
alojamos) ya apuntaba a lo rico que iba a ser el
encuentro. Cuarto Intercambio ya desde que los
de fuera de Cataluña, decidieran sensatamente
encontrarse unos días al año para compartir
dificultades y posibilidades de las nuevas realidades
de la ACO. Nos presentamos por diócesis, en número
de militantes, grupos y realidades, comprobando la

Intercambio en Córdoba

FABIO ALMEIDA

GRUPO CÓRDOBA II - DIÓCESIS DE CÓRDOBA

Breve crónica personal

riqueza de cada zona, y todo quedó listo para el
siguiente momento.

El eje del encuentro fue en clave de revisión
de vida, de modo que nadie escapaba de las
sugerencias, interpelaciones y provocaciones con
que nos iba espabilando Paco Aguilera, primero con
un VER la Esperanza que vivimos y que vive la
sociedad, una esperanza perdida cuya ausencia
nos vacía y debilita a la vez que fortalece el
neoliberalismo y nos lleva a la evasión hedonista y
pragmática, a una actitud individualista e
insolidaria, indiferente a lo colectivo, pasiva y hasta
contraria y asustada por los que no están en la
cultura de la satisfacción, los excluidos. Ante estos
rasgos de la persona desesperada, nosotros, la
comunidad cristiana tenemos la responsabilidad de
despertar esperanza y de ahí, encontramos nuestra
identidad; esta cuestión última me alumbró
particularmente teniendo en cuenta que acabo de

problemas con el consumo de drogas, la propia
inestabilidad como personas..., los ha llevado a
delinquir. Muchas veces lo han perdido todo, la
relación con familia y amigos, la salud, el trabajo,
la autoestima, la libertad...

Otras llegan a Dimas desgastados, desa-
nimados y angustiados porque un tiempo muy largo
de paro los lleva a vivir situaciones de dificultad
económica, de precariedad, de marginalidad.

La manera que Dimas tiene de luchar contra
la precariedad es dando trabajo a estas personas.
Porque creemos que a partir del propio trabajo (de
montar tarimas, limpiar bosques, pintar escuelas,
hacer traslados, etc.) puede mejorar su situación
personal, crece la autonomía personal, se puede
acceder a una vivienda, se hacen compañeros de
trabajo que después son amigos, se sienten útiles,
valorados y reconocidos; en definitiva, se puede
comenzar a trabajar porque todos formamos parte
por igual de esta sociedad en que vivimos.

Evidentemente no todo es bello. En todo
este camino siempre hay procesos de fracaso (o
que al menos nosotros vivimos como fracaso porque
no obtenemos los resultados esperados), pero
continuamos siempre con la esperanza y la
confianza de que a alguien le haya servido la

experiencia y que tal vez la semilla dará fruto más
adelante.

Personalmente, el trabajo en Dimas me
ayuda a intentar vivir (con toda la dificultad que
eso supone) los valores del evangelio: intentar ver
a los demás desde el corazón, no por sus hechos
sino por lo que son, acompañar, escuchar, dar espe-
ranza, también ser crítica con determinados hechos
o actitudes, tener la puerta, el corazón siempre
abiertos, poner un poco de luz en momentos de
oscuridad...

Quiero dar gracias a este Jesús que nace
entre la gente precaria, entre los más pobres, entre
la gente que sufre, entre los que no tienen trabajo,
entre los que recaen una y otra vez, entre los
inmigrantes que tienen la familia tan lejos, entre
los que sus experiencias y propias limitaciones no
los dejan ver más allá, entre los que no saldrán de
la cárcel ni para Navidad...

Gracias a Dios por haberme puesto aquí,
trabajando en Dimas, compartiendo este proyecto
con Pine, por darme la oportunidad de aprender
todos los días tanto a nivel laboral, de familia,
personal y de estar como el mismo Jesús, cuando
menos un poco, al lado de la gente precaria.
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entrar en el Movimiento y que una clave importante
de su ser sea dar esperanza (con lo que significa
de lucha) me obliga ponerme las pilas.

Así que con todo esto nos dividimos en
grupos para iniciar la RdV, coincidiendo yo con Ana,
Toni, Pili, MªTeresa y Albert a los que agradezco el
nivel de sinceridad y apertura y buen humor con el
que se desarrollaron los tres momentos de revisión
que tuvimos.

A la noche, compartimos la Mesa del Reino,
con productos traídos de los lugares de los
participantes, en donde me trajo recuerdos de lo
que en la Jec llamamos la cena de los pueblos.

Al día siguiente seguimos con el Juzgar y
nuestro ponente nos lanzó otra carga de ideas y
razones para confiar, creer y crear posibilidades
de experiencias nuevas que den esperanza desde
un estilo de vida de enfrentarse a la realidad
arraigado en Cristo. También nos encaraba las
veces que caemos en la cobardía y el miedo a
perder nuestras cosas, recordándonos que Dios
está siempre en los últimos, en los que no tienen
nada que perder. Así que sigo teniendo presente
todo esto y sigo con mirarme y pensar en mis
miedos laborales, sociales, relacionales, senti-
mentales, y trabajar por superarlos buscando esa
esperanza que ilumina la realidad, como escuchaba
en ese momento.

En los grupos seguimos después ahondando
en las revisiones de vida con el juzgar y pasamos
al Actuar enumerando las tareas de la esperanza

hoy e ideas con las que trabajar, de las que me
quedo con que negar la posibilidad de transfor-
mación es negar a Dios, así que mi tendencia al
determinismo de personas y situaciones también
la tengo enfilada y mi Actuar en el trabajo lo voy
consiguiendo.

Aunque los días del intercambio no fueron
como para alardear del sol cordobés, pues ni siquiera
asomó entre las nubes que cubrían densamente el
cielo, no íbamos a ser tan malos anfitriones como
para que no diéramos una vueltecita por la ciudad,
de modo que nos armamos de paraguas y moral y
tuvimos un pequeño paseo con Mamen de guía
ilustrándonos ante algunos monumentos y calles
antes de pasar a cenar con sabores locales.

El último día, revisamos el intercambio con
vistas al siguiente y después celebramos la segunda
eucaristía como despedida, en la que me alegró
que además vinieran más amigos de Córdoba que
quisieron celebrar con nosotros en este espacio
breve y rico que fue el intercambio.

En fin, para llevar pocos meses en la Aco,
poder disfrutar de este encuentro en mi ciudad,
ha sido todo un lujo y es de agradecer el esfuerzo
por el largo viaje que se pegaron los de fuera, por
los que estuvieron con los niños para compartir
estos días, y otros esfuerzos que seguro que hubo.
A mí siempre me han supuesto un empujón mo-
mentos como este en los que me renuevan en
opciones y aprendo posibilidades. Espero que así
sea en lo cotidiano.

Vida del movimiento
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JOSÉ LUÍS GÓMEZ (LELE)
GRUPO CÓRDOBA I – DIÓCESIS DE CÓRDOBA

Utopía y realidad

Estamos viendo como en estos largos días
una cascada de trabajadores/as se va a la calle, se
queda en el paro, más de tres millones en el Estado
español, de l@s cuales 750.000 son de Andalucía y
68.000 de Córdoba, en algunas ocasiones es porque
la crisis del sistema capitalista hace que las empresas
donde trabajaban entran en quiebra, en otras (no
pocas) los directivos, como fieras sin escrúpulos,
quieren aumentar sus beneficios a fuerza de explotar
a la clase trabajadora; ya lo están diciendo las más
altas esferas del capitalismo, en la recomendaciones
a España: reforma del mercado laboral y liberalización
del sector público. La verdad es que uno se indigna
cuando oye esto, ¡pero si es lo público lo que esta
salvando a lo privado!, cuando el estado sea cada
vez más débil, ¿quién va a salvar a la sociedad de
las fieras que crean burbujas inmobiliarias o especulan
con los alimentos más fundamentales para la mayoría
de la población mundial? Sí, es lo público lo que esta
salvando un sistema injusto, la paradoja es que lo
público durante este tiempo no ha tenido para salvar
a l@s que mueren de sed y hambre en el expoliado
tercer mundo, ¡este es un sistema criminal!

Mirad, para el rescate del sistema financiero
se han puesto sobre la mesa 700.000 millones de
dólares solo en EEUU, con 30.000 millones se cubrirían
las necesidades más básicas de 862 millones de
personas que tienen déficit alimentario, para ell@s
nunca ha habido dinero, pero sí para los que durante
estos años con la burbuja han estado llenándose los
bolsillos, ahora les revienta la burbuja, y para esto sí
tiene el sistema dinero, además se van de rositas,
¿pero es que nadie ha tenido la culpa de esto? ¡¡Por
favor!!

En España los principales bancos del país en
el 2007 han tenido beneficios (BBVA 6.126 millones,
CAJAMADRID 2.861 millones, SANTANDER 9.060
millones, etc.), y en 2008 algo menos pero también
sustanciosos beneficios. Pero el estado ya le ha dado
a cambio de paquetes de hipotecas “buenas“ 50.000
millones (por cierto, ¿dónde va ese dinero? Porqué

los bancos no están dando prestamos a las familias y
a las pymes) mientras a los ayuntamientos 8.000
millones, para crear indirectamente y temporalmente
empleo. Estos beneficios de los grandes bancos
españoles fueron en 2007 pero en el 2008 las empresas
del IBEX 35 han tenido un 10% de beneficio más que
en el 2007 ¿CRISIS?¿ para quién?

Con todo esto se nos plantean dos cosas,
Primero: que la crisis la paguemos los trabajador@s,
pero por favor si los trabajador@s del primer mundo
hemos tenido las miajas de las vacas gordas que nos
han servido para endeudarnos: ¡”comprar a crédito
como cosacos cuanto más mejor, que no pasa nada,
ya lo pagaréis”! Pero nadie nos dijo qué pasaría cuando
nos quedáramos parados por su avaricia, ¿con qué
moralidad nos piden ahora que nos apretemos el
cinturón o que “tiremos del carro”?, y segundo, y lo
peor, es que además, este esfuerzo que nos piden a
tod@s, va en función de mantener y salvar el sistema
capitalista, un sistema criminal, insolidario e injusto.

No valen parches ni reformas, ni reajustes
posibles, otro sistema es posible, otro mundo es
posible, ¡que la crisis la paguen ellos!, los banqueros,
los que se han llenado los bolsillos, esto para muchos
es una utopía. Esto es lo que le interesa al sistema
que pensemos es: ¡el cambio es imposible!, no vamos
a ser capaces de cambiar esta situación, además
tienen a los grandes medios de comunicación traba-
jando para este sistema, que van metiendo esta
ideología, su evasión particular, vamos, el pan y circo
de toda la vida, pero debemos tener claro que las
grandes transformaciones y logros de los trabajadores
en la historia, han sido posibles gracias a los utópicos,
porque ellos han creído en el cambio, han tenido
esperanza y lo han hecho posible, por eso tenemos la
jornada laboral de 40 horas semanales, el voto de la
mujer, etc. Los resignados, los “realistas”, no han
cambiado nada nunca. ¡SÍ¡ ¡PODEMOS! Crear otro
sistema, más justo, solidario y en libertad, donde lo
primero sea la persona y no ser cómplice de este
sistema criminal y salir a la calle diciéndolo, con mis
vecinos, familia, amigos y compañeros, quizás sea un
utópico una persona con un sueño, pero las personas
que piensan como nosotros, que estamos plantándole
cara a los poderosos, son los que han cambiado la
historia.

El domingo 1 de febrero en Sevilla, bajo un
abundante aguacero, nos reunimos 10.000 personas
convocados por IULV-CA, si eso nos lo dicen solo un
mes antes hubiéramos tenido nuestras dudas, pero
confianza, utopía y trabajo han dado estos frutos,
ese es el camino
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Francisco Ruiz Santiago,
educador social reciclado

GRUPO BELLVITGE III- ZONA BAIX LLOBREGAT

Un día en la vida de…

Me llamo Francisco Javier Ruiz
Santiago, tengo 48 años, soy soltero y vivo
solo, en un piso que de momento es de una
entidad bancaria, hasta que termine de pagar
la hipoteca.

Como se suele decir: “A quien Dios no
da hijos le da sobrinos”, que en mi caso significa
siete sobrinas y un sobrino, del cual, casua-
lidades de la vida, soy el padrino.

La verdad es que el despertador suena
a las 7, pero me hago el remolón y después
me toca correr para estar a las 8 en el lugar de
trabajo. Tengo la suerte de trabajar muy cerca
de la estación de RENFE Cornellà
(Adif, en la actualidad) y de vivir muy
cerca de otra estación de RENFE de
L´Hospitalet de Llobregat, así pues
si el servicio de trenes funciona con
regularidad normal suelo tardar
poco en llegar.

Tengo cursados los estudios
de Educación Social, pero por
diferentes motivos en la actualidad
el trabajo que desempeño es de
informador del Departamento de
Acción Social del Ayuntamiento, el
nombre del servicio es SIPA (Servei
d’Informacio i Primera Acollida).

A las 9 abrimos el servicio al
público que puede ser cualquier ciudadan@ de
Cornellà, ya que somos el primer contacto de
los mismos con el sistema de servicios sociales.
Si la demanda es de información puntual
relacionada con otros recursos de la ciudad o
con recursos de servicios sociales especia-
lizados, etc., les informo y aquí se acaba. Si la
demanda requiere un estudio más amplio para
una posible intervención social, se ha de abrir
expediente con datos personales, una síntesis
de la demanda, registrar en el soporte
informático y derivar el caso a las compañeras
asistentes sociales, programando visitas con
hora concertada. Esto que a simple vista parece
fácil, no lo es, ya que no puedes cometer un
error y poner dos visitas a la misma hora, esto
es bronca segura, y apáñatelas para dar otra
hora.

Hay que atender el teléfono,
abrir la puerta… La atención directa
al público es hasta las 13h, a esta
hora suelo hacer un Kit-Kat (como
decía mi abuelo en todos los trabajos
se fuma). Hasta las 15 h suelo regis-
trar la atención realizada ya que me
agobia tener a las personas espe-
rando, así que lo que hago es tomar
los datos en una ficha de papel y
este espacio de tiempo lo dedico ha
introducirlos en el programa informá-
tico, esto es muy importante tenerlo
al día ya que al final de año hemos
de presentar la MEMORIA ANUAL, es

muy importante para la administración que quede
constancia de la cantidad de personas atendidas.
No todos los días dispongo de este espacio ya
que tenemos otras reuniones.

Al acabar la jornada, para casa. Si he sido
aplicado y he preparado la comida, tengo comida;
si no, he de improvisar algo rápido. Después de
comer me invade una sensación de sueño tal
que no puedo evitar quedarme dormido en el
sofá (debe ser reminiscencia de la tierra natal).
Cuado me despierto de la siesta me doy cuenta
que la mesa esta sin recoger, que los platos
están sin fregar, que he de preparar la comida
para mañana, que he de poner una lavadora o
tenderla o planchar. Me pongo manos a la obra
y sin darme cuenta ya es hora de preparar la
cena, cenar, ver un poco de televisión y a dormir.

Somos el
primer

contacto con
el sistema de

servicios
sociales
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El mundo tal y como es

¿Qué palanca cambiará a un pueblo?
FRANCESC SEGALÉS*

Han pasado las elecciones municipales de
Chile, celebradas el 26 de octubre del 2008. ¿Qué
le ha pasado al pueblo (o comuna, como decimos
aquí) de Tierra Amarilla? Cambio  casi total de re-
gidores y de alcalde. Eso mismo ha pasado en la
ciudad de Copiapó, y en otros pueblos y ciudades.
¿Qué tiene de nuevo este relevo municipal? El pueblo
ha castigado el «caudillismo», la corrupción, el «ma-
tonismo», el nepotismo y amiguismo, el clientelismo
y la irresponsabilidad e ineficacia de quienes han
dirigido el municipio durante un montón de años,
en nombre del socialismo  Sabia decisión del pueblo.
Elección polarizada. La consigna de la mayoría de
gente era «es preciso sacar fuera al alcalde y a la
camarilla de la manera que sea». Ha resultado
elegido un antiguo miembro de la camarilla del
exalcalde, presentándose como independiente en
la lista de la derecha. Admirador de Salvador Allende.
Empresario agrícola y minero, enriquecido gracias
al impulso de la época asociado a la camarilla
municipal. ¿Sabia decisión del pueblo? ¿O, más bien,
repetición de la historia? Pronto lo sabremos, ya
que afloran los primeros síntomas de nepotismo,
corrupción...

Con otras características, debe de ser un
fenómeno universal el desprestigio de la política y
de cómo los bienes colectivos, públicos, de todos,
se malversan. Cuesta juntar política, con honradez,
dignidad, eficacia y mejora general de la vida de
las grandes mayorías.

El pueblo de Tierra Amarilla, con 15.000
habitantes, viene a ser un campamento de mano de
obra barata para la agricultura de exportación (más
de 100 km de valle con viñas) y la gran minería del
cobre, oro y hierro. Debe ser el pueblo del mundo
con más millones de inversión por habitante, y a pesar
de ello la calidad de vida es deprimente: Estanca-
miento de la pobreza generalizada (80% de las familias
con el sueldo mínimo), empeoramiento progresivo del
medio ambiente, calidad insalubre del agua potable,
reservas de aguas a punto de colapsar, educación
deficiente (en la cola de la región, que está en la
cola del país), déficit de servicios públicos (no hay
farmacia, ni supermercado, ni banco...), vida
amortiguada de la sociedad civil menguando la
cantidad de las organizaciones (por ejemplo
deportivas, cuando hace pocos años eran muchas y
potentes), etc.

Como en tantas cosas de la vida ¿Por dónde
empezar para cambiar esta historia? ¿De qué manera
se podría conseguir que un pueblo sea capaz de forjar
su camino y destino? ¿Qué nueva fuerza podrá ser el
factor que desencadene el cambio?

La religión o las iglesias podrían ser un factor
de cambio ya que en estos momentos son las únicas

instituciones del pueblo que cada semana reúnen a
un buen grupo de ciudadanos y ciudadanas en un
ambiente sano, festivo y de reflexión; pero están
muy, desunidas y con líderes desprestigiados o
cerrados en su pequeño círculo. Es el caso de la
iglesia católica, pero también de las otras (adventista,
baptista, mormona, testigos de Jehová, 30 o más
capillas evangélicas...).

La política, los partidos y sus líderes están en
un pésimo momento. Son más problema que solución.
La sociedad civil, en la cual estamos nosotros con
una organización, es débil, demasiado dependiente
de las migajas de los gobiernos municipal, regional y
estatal. La educación, que siempre se presenta como
el tiro de la chimenea para la movilidad social y el
cambio, reproduce a la baja la mentalidad y status
de siempre... El crecimiento económico (inversiones
millonarias) no ha resuelto ningún problema sino que
está haciendo inviable
la vida y existencia de
Tierra Amarilla. La
intelectualidad, la poca
que ha nacido en el
pueblo, ha emigrado a
la ciudad regional o a
Santiago. No se hace
reflexión, no hay planifi-
cación, ni estrategias...

¿Qué palanca moverá a este pueblo? Pienso
en vosotros, pienso en la ACO que tanto quiero y
recuerdo, que tiene más de 50 años de vida y es
levadura en la masa. Imperceptible muchas veces,
pero eficaz. ¿Podrá cambiar la Iglesia de Barcelona?
La sola existencia del movimiento ya es una realidad
de diferencia, de cambio, de otra iglesia posible. Nues-
tra organización Amautas, con 12 años de existencia,
tiene mucho de ACO. Una semilla en Tierra Amarilla
de crecimiento humano, de creación de economía
solidaria, de construir desde la base, de caminar al
ritmo de los niños y niñas, de los jóvenes, de las
familias, de las organizaciones populares. Valorando
el día a día, el compromiso al tamaño de cada cual.

Nuestro lema Continuaremos hasta cambiar
la historia abre este nuevo año 2009. (Tierra Amarilla,
4 de febrero de 2009).

* Barcelona (1949). Vida familiar en Granollers.
Acción social y pastoral des de la adolescencia. Sacerdote del
1975 al 1994 (cura obrero, consiliario de ACO, parroquia
Barceloneta…). Residente en Chile desde 1991. Tres hijos y
pareja. Desde hace 12 años con la pareja y la Organización
Amautas dedicado en construir una comunidad de acción social
y formativa en el pueblecito de Tierra Amarilla (Chile).

francescsegales@gmail.com;
www.ongamautas.blogspot.com

«Continuaremos
hasta

cambiar
 la historia»
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              Hablamos con

Marilia Sanz,
la administrativa de ACO

TON CLAPÉS

GRUPO RODALIES-ZONA MONTSERRAT

Marilia Sanz Ferreira ten-
dría que ser una de las personas
más conocidas de ACO. De hecho
casi todos hemos hablado con ella
cuando llamamos por teléfono a
la secretaría de Rivadeneyra. La
Marilia es la administrativa del
movimiento desde hace ocho
años, la que junto con  Celia hace
funcionar la sala de máquinas de
ACO. Su discreción y modestia
hace, que muchas veces esta
voz que nos atiende cuando lla-
mamos no tenga nombre. Hoy
hemos hablado con ella para que
nos explique su trabajo, impres-
cindible para la vida del movi-
miento, y para conocerla un poco
más. La Marilia es brasileña de
Rio y llegó a Barcelona cuando
tenía 18 años. Es ingeniera
técnica agrícola y trabajadora
familiar.

¿Cómo es el de día en día de
la secretaría de ACO?

Mis tareas básicas son:
gestión de la base de datos
personales de un volumen impor-

tante de militantes, 110 grupos
y 15 Zonas, gestión de la base
de datos de los recibos. (Un
inciso: es importante que los
militantes comuniquen los cam-
bios: de dirección, de nº de
cuenta bancario, de altas, de ba-
jas para hacer más eficaz la
comunicación.) También es
trabajo mío llevar la contabilidad,
preparar y hacer los envíos,
preparar el material necesario de
la infraestructura de los encuen-
tros, cuidar del archivo, recoger
información que pueda ser útil a
la coordinadora o al Comité
Permanente, reponer el material
fungible (relación con provee-
dores), hacer las consultas a la
gestoría, coordinar voluntarios,
etc. Los trabajos van siguiendo
el calendario del Plan de Curso y
varían según el talante del Comité
Permanente.

El jueves y el viernes por
la mañana rezamos con la JOC,
valoramos mucho estos momen-
tos y como somos vecinos, la

relación es muy fluida. Con ellos
compartimos fotocopiadora, fax,
nevera, microondas y otros uten-
silios.

En cuanto a la relación
laboral entre nosotras, las traba-
jadoras de ACO, pienso que cada
una sabe el lugar que le corres-
ponde, tenemos atribuciones
claramente diferenciadas y hay
un respeto a la jerarquía que
deviene de la propia naturaleza
de estas atribuciones. Sin plan-
teárnoslo, hemos ido creando una
relación de colaboración, de falta
de competitividad, de sencillez,
que creo que es producto de la
salud mental pero también de un
modelo muy propio de las mujeres.
Es un tipo de relación laboral muy
fluido, en que las emociones se
pueden explicitar, de dar mucha
importancia a la confianza, a la
renuncia a lucirse, en que se re-
conocen las debilidades sin
problemas.

Pese a tener un ambiente
laboral muy bueno, la necesidad
de tener un horario de tarde-
noche (lunes, martes y miércoles)
y de mañana (jueves y viernes)
presenta una dificultad y es que
este ritmo rompe mucho la vida
social y familiar.

¿Crees que los militan-
tes de ACO valoran el trabajo
que se hace en secretaría?

La secretaría tiene una
vertiente oculta para quien no
trabaja  allí y es por la dificultad
de transmitir a los militantes, in-
cluso a los otros miembros del
Comité Permanente, lo que signi-
fica trabajar para ACO con un úni-
co liberado. Yo también, como
administrativa, me encuentro en
momentos de mucha soledad y
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procuro cambiar la manera de
hacer el trabajo. Procuro que la
ACO esté al día en lo que concier-
ne a mis competencias. Como la
puesta en marcha del formato
actual de la contabilidad, el cum-
plimiento de la ley de Riesgos
Laborales, de la Ley de Protección
de Datos Personales, etc. La dife-
rencia es que mi trabajo no influ-
ye en la orientación de la ACO y
el trabajo del coordinador sí.

Tú que ves las cosas
desde dentro, equipo directivo
aparte, ¿Cuál crees que es la
implicación y el trabajo de los
militantes en el movimiento?
¿Son siempre los mismos los
que hacen cosas?

Para temas puntuales da
gusto llamar a los militantes. Hay
una disponibilidad y sentido del
servicio que me impresionan. En
cuanto a las responsabilidades de
3 o 4 años, parece que les da
miedo o bien dan prioridad a otros
temas y cuesta encontrar rele-
vos. Lo que puedo decir es que
los que pasan por alguna respon-
sabilidad, normalmente, la dejan
habiendo hecho una experiencia
muy gratificante. Les sorprende
porque, aparte de conocer más
al movimiento, hacer cosas en
ACO te pone en contacto con
gente muy interesante, todos lo
somos, pero en ACO se nota que
la gente hace el esfuerzo de ir a
la raíz y eso crea un ambiente en
que se pueden comunicar cosas
muy significativas.

¿Qué evolución ha teni-
do la secretaría de la ACO?

He trabajado con tres
coordinadores: Toni Fernández,
Mercé Solé y ahora la Celia San-
tiago. La etapa de Toni fue la más
larga (hasta ahora). Fue un tiem-
po de expansión de ACO dentro
y fuera de Catalunya. De poten-
ciación de las bilaterales con otros
movimientos, de las comisiones,
y fue cuando por primera vez
ACO contrató un coordinador a
tiempo completo. Eso comportó
un aumento de las tareas del
coordinador, que hizo de hilo

conductor de las actuaciones del
movimiento.

A Toni le sucedió la
Mercé, con un estilo ágil, fresco
y dinámico. La Mercé venía de
ser presidenta durante cuatro
años y una cosa que dijo es que
no se imaginaba el trabajo que
tiene el coordinador hasta que
no lo fue (la vertiente oculta).
Ambos venían de haber tenido
fuertes responsabilidades en mo-
vimientos y asumieron un volu-
men de trabajo muy importante
y un nivel propositivo también
muy elevado. Ambos reconocían
que se había llegado a un punto
difícil de mantener. Era demasiado
trabajo.

Hacer cosas
en ACO

te pone en
contacto con
gente muy
interesante
Al llegar la Celia esta línea

se rompió. La Celia no había teni-
do responsabilidades en ningún
movimiento antes y tenía que co-
menzar de cero, fue muy valien-
te. Los presidentes tuvieron que
coger un papel más activo mien-
tras ella se iba situando y eso ha
generado una dinámica menos
polarizada. Ser coordinador/a de
ACO no es como un dentista o
profesor que todo el mundo sabe
lo que hace. Tampoco puede
hacerse vivenciar a alguien que
nunca ha pasado por un lugar
parecido qué es ser coordinador.
Es ocupar un lugar donde cada
uno tiene un amplio margen para
definir su papel. Hay necesidades
básicas que se han de atender
pero, como todo, la ACO cambia
y la coordinadora ha de estar
atenta a estos cambios e ir rea-
justado su trabajo, adecuándose
a  ACO, poniendo las aptitudes e
inclinaciones específicas al

servicio del movimiento.

El órgano de decisión de
ACO es el Comité General, al cual
el Comité Permanente le aporta
propuestas y pasa cuentas de los
trabajos ejecutados. En el Comité
Permanente trabajan cuatro
personas, los dos presidentes
(hombre y mujer, gracias a Dios),
el consiliario y la coordinadora.
Es donde se encuentra una canti-
dad muy grande de trabajo de
cumplimiento del calendario,
detección de necesidades, ela-
boración de propuestas, etc. Hoy
por hoy, el movimiento sólo cuen-
ta con un trabajador para prepa-
rar, planificar y ejecutar todo
cuanto se deriva de estos dos
órganos directivos. Los otros
miembros, aunque trabajan todo
cuanto pueden, tienen mucha
menos disponibilidad de tiempo
debido a no estar liberados por
el movimiento. Por lo tanto, lo que
se pide a un coordinador es que
tenga un perfil profesional que
abarque un abanico muy amplio
de atribuciones (que haga una
función gestora, coordinadora,
dinamizadora, etc.). Pienso que
eso es excesivo y lo sufro vién-
dolo en el de día a día. Es el cami-
no más corto para quemar a un
trabajador. Alguna cosa tendría
que cambiar.

¿Condiciona tu manera
de ver la ACO el hecho de no
ser militante?

Fui militante durante seis
años. Y de eso ya hace bastante.
No encontré encaje entre mi
psiquismo y el método de la revi-
sión de vida. Lo habría de matizar
bastante pero ahora no puedo
extenderme. Así que, como tra-
bajadora, tengo una mirada desde
fuera y pienso que de ésta mane-
ra le soy más útil. Trabajo con
desprendimiento, que no quiere
decir indiferencia. Es una cosa
curiosa, quiero que la gente que
está o los que vengan, encuen-
tren un movimiento que les sea
útil, que les ayude a hacer cami-
no; pero sé que mi camino, hoy
por hoy, está fuera de ACO.
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Palabras de Lázaro Rubiales
en la eucaristía del funeral de la militante de ACO Francisca Robles

GRUPO MORERA – ZONA BESÓS

El pasado día 26 de noviembre falleció Paquita Robles, esposa de Lázaro
Rubiales, ambos militantes de ACO del grupo Pomar del barrio de Morera
(Badalona) de la zona Besós.

Una enfermedad la tuvo retenida los últimos catorce años de su vida. La
enfermedad fue debilitando su energía, pero no el amor y el cariño para su
familia y amigos. Los componentes de su grupo la recordaremos con amor y
gratitud. ¡Que descanse en paz!

A continuación reproducimos el texto que fue escrito por su esposo y leído en
la misa exequial que celebramos por ella.

Cincuenta años hemos estado juntos,
nuestro amor prendió siendo muy precoces, pues
éramos casi unos niños. Comenzamos a estar
juntos un 13 de Junio de 1958, allá en nuestro
querido Alburquerque. También allí comenzó
nuestra fe en Jesucristo.

La vida comenzó pronto a
ponernos dificultades en nuestro
caminar. Primero, y durante un tiempo,
nos separó la emigración. Luego la
enfermedad y posterior muerte,
después de 7 años, de nuestro primer
hijo. Más tarde, mi grave accidente,
y posteriormente la trombosis que te
tuvo incapacitada a lo largo de 14
años.

Todas estas adversidades
pusieron a prueba nuestro amor y
nuestra fe, y gracias a que ambas
fueron lo suficientemente fuertes,
resistimos todas estas contrarie-
dades sin que el amor y la fe se
rescrebajaran.

La vida también nos ha premiado con
grandes alegrías, pues tenemos dos maravillosas
hijas, Mariví y Eva, a las que juntos hemos
procurado educar más con el ejemplo que con
las palabras y de las cuales estamos orgullosos
de su conducta en la vida. A la vez nos ha
premiado con nuestros dos nietos, Berta y Xavier,
que son la alegría de la familia, a los cuales a
pesar de tu silencio, sé a ciencia cierta que
estaban siempre en tu pensamiento. La vida
también nos ha favorecido perteneciendo a unas
buenas familias y nos ha premiado a la vez con

unos grandes amigos, a los cuales difícilmente
se les podrá recompensar el gran amor y cariño
que siempre nos dispensan, muy especialmente
a ti. Como dice un proverbio chino: “se conoce
una buena fuente en la sequía y un buen amigo

en la adversidad”. Igualmente la vida
nos gratificó con el residir en una
tierra que nos acogió y nos dio lo
que la nuestra no pudo.

Te conocí alegre y divertida
y así fuiste durante muchos años,
pese a las dificultades vividas, hasta
que tu enfermedad acabó con ello.
Tu, que decías que el diálogo y el
entendimiento entre las personas es
tan difícil como necesario, no pudiste
superar tu situación y te refugiaste
mayoritariamente en el silencio y en
la lectura.

Fuiste una gran madre, una
gran esposa y una gran enferma,
pues con tu actitud sacrificada, y a
veces excesivamente silenciosa, me

facilitaste la difícil tarea de tener que afrontar
algo para lo que no había sido educado.

Mil y mil gracias por como has sido y por
lo mucho que siempre nos has querido.

Para los que creemos en el Dios del amor,
hoy tenemos la esperanza de que estés
disfrutando de la vida plena que Jesús nos
prometió. Envíanos tu espíritu para que seamos
como las olas del mar, que aún rompiendo contra
las rocas, encuentran fuerzas  para volver a
empezar.

Se conoce
una buena

fuente
 en la sequía
 y un buen
amigo en la
adversidad
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En el recuerdo de la Clase Obrera: José
María Irurtia, defensor de los derechos

de los trabajadores

TEMPRANO
Temprano lloramos tu partida,
tu hueco, nadie llenará.

Tu cálida voz de terciopelo,
alabando a Dios Padre
en el celeste coro
gozando ha de estar ya.

Tus cordiales palabras,
tu ayuda solidaria,
tu constante presencia
donde había que estar.

Nos dejas más vacíos,
más huérfanos, más solos,
tendremos que aprender
sin ti a caminar.

Adiós, José María,
amigo y camarada,
gracias por tu ternura,
gracias por tu amistad.

Y, al fin de las reuniones,
rezando el padrenuestro,
al unir nuestras manos
tu también estarás.

En el recuerdo de ACO

Un testimonio de fe, esperanza y amor

GRUP MAGÒRIA

ZONA BAIX LLOBREGAT

Hace unos siete años que José María venía a nuestro
grupo; en principio, decía él, para aprender y conocernos –
aunque a algunos ya nos conocía personalmente–, y al poco
tiempo decidió quedarse y formar parte del grupo como un
militante más de la ACO.

Rápidamente descubrimos sus cualidades humanas y
también como creyente, descubrimos en él  una persona que
desde el primer momento te daba confianza.

En la RdV nos ayudaba a entrar en profundidad en los
problemas del tema que se tocaba; llegamos a tener una
verdadera amistad, porque era una persona sencilla y fácil de
conocer, accesible, muy consecuente con sus convencimientos,
con sus ideas políticas y sindicales, preocupado siempre por los
problemas sociales y en su fe, un creyente que estaba feliz de
serlo y expresarlo.

Desde luego que todos sentiremos la falta de su
presencia, por supuesto los que más Tere, sus hijos, familiares,
sus amigos y conocidos. En nosotros, en sus amigos del grupo,
siempre estará presente en el recuerdo y en el espíritu. Pilar ha
querido dedicarle estos versos que os ofrecemos.

José María Irurtia

PILAR RODRÍGUEZ

«A lo largo de toda su vida, José María Irurtia defendió el derecho
de los trabajadores y las causas justas de nuestro tiempo. Vinculado al
Topo Obrero y posteriormente al PSC y al sindicato UGT, Irurtia es un
referente en la lucha obrera del país. Irurtia trabajó en Talleres AFA, una
empresa del metal con cerca de seiscientos trabajadores, donde formó el
comité de empresa. Para evitar el despido de sus compañeros y defender
los derechos de los trabajadores, Irurtia llegó a ser detenido por la policía.
Laboralmente también estuvo vinculado a la editorial Bruguera, donde
también protagonizó una lucha sindical. La jubilación le llegó trabajando en
el Patronato Municipal de la Vivienda, donde finalmente encontró estabilidad
laboral.»

(Extraído de la publicación  La Marina, octubre de 2008)
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En torno a la evangelización
Damos testimonio débilmente, porque no sabemos que es evangelizar

GRUP RIERA - ZONA BAIX LLOBREGAT

¿Por qué la presencia de los cristianos es
tan débil y su testimonio más débil todavía?
Ciertamente así no habrá evangelización en el
mundo obrero.

–Cuando leemos a Lucas dice “El Espíritu
del Señor está sobre mí, para dar la Buena Noticia
a los pobres… me ha enviado para anunciar la
libertad a los oprimidos…”

–Hacemos un esfuerzo para no olvidar a
las personas, miramos de comprenderlas y de no
herirlas, miramos de ser buenas personas, así nos
quedamos tranquilos. Esto está bien, pero
evangelizar significa difundir la Buena Noticia.

–A la ignorancia de nuestra misión como
cristianos hemos de añadir el miedo. No tenemos
miedo de “practicar la religión”. Pero tenemos miedo
de dar testimonio hasta el fondo de nosotros
mismos.

–Creemos que evangelizar es comunicar a
los demás lo que Dios es para nosotros, en que
nos convertimos gracias a Él, a pesar de nuestras
miserias.

–“Id y enseñad a todas las gentes…
enseñándoles a guardar todas cuantas cosas os

ordene… y sabed que estoy con vosotros… MT 28
19”

–Tenemos también miedo de dejar ver nues-
tros sentimientos, nuestra forma de ver la vida,
como si todo esto fuera de propiedad privada. La
apertura de nuestros sentimientos puede iluminar
a alguien que lo necesita.

Dar testimonio es comprometerse por un
mundo más justo, partiendo de donde estamos:
trabajo, barrio, familia, hijos, esposo, esposa…

–En la sociedad que vivimos, el testimonio
pasa por nuestra vida, nuestros valores de amor,
de justicia encarnados en el Evangelio. Ser testigos
de la Vida y con nuestra vida llegar a mucha gente
que está de acuerdo con Jesús y el Evangelio,
pero que no quieren saber nada de la Iglesia, por-
que el discurso de la institución eclesial está casi
siempre centrado en la prohibición, en el temor, en
el amedrentamiento social y en reforzar el poder
cuando conviene, sobre todo si es conservador.

–Existe una parte de creyentes en los que
la fe consiste en vivir una religiosidad centrada en
la liturgia, en los ri-
tos, en las tradicio-
nes y donde su vida
circula por otros de-
rroteros. Nosotros
como militantes no
podemos ni debemos
vivir una vida sepa-
rada de la fe, cada
día nos pide renovar
nuestra fidelidad al
Evangelio y a los
demás, ser auténticos a pesar de nuestras
limitaciones, nuestras tentaciones de conformarnos
con lo más fácil, a veces nos surge la duda del
“para que tanta exigencia… ¿no viviríamos más
tranquilos siguiendo una religiosidad ritual sin
compromiso?” (a los poderosos les resulta simpática
esa religiosidad de procesiones, de misas solemnes,
de bienvenidas al Papa, de entrega de los triunfos
a la Virgen…, en esto hasta participan, colaboran
e intentan ser protagonistas). No podemos caer
en la trampa olvidando que la verdadera felicidad
consiste en intentar vivir como Jesús, dedicados a
los más pobres, luchando por un mundo más justo

Ser auténticos
a pesar

de nuestras
limitaciones
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 Joan y la Navidad 2008

GEMMA GARCIA DE LA CRUZ

GRUPO PRAT II - ZONA BAIX LLOBREGAT

para todos, testigos desde
nuestro interior del amor de
Dios por las personas.

–“La lámpara del
cuerpo es el ojo. Si pues tu
ojo estuviere bueno, todo tu
cuerpo estaría iluminado; mas
si tu ojo estuviere malo, todo
tu cuerpo estaría entenebre-
cido. Si, pues, la luz que hay
en ti es oscuridad ¿la oscuridad
cuanta será? Mat 8, 22”

–Si vivimos una vida
interior profunda, nuestra vida
puede ser una lámpara encen-
dida en un mundo oscuro,
porque como dijo Jesús “el reino
de Dios está dentro de
vosotros”.

La Revisión de Vida es
en esencia una confrontación
de la vida nuestra y de los
demás con la fe y sólo a partir
de ésta podemos iluminar el
sentido de la existencia, cuan-
do queremos saber lo que nos
pasa y lo que les pasa a los
demás debemos bajar al fondo
de nosotros mismos, mirar lo
más adentro posible, beber
agua de nuestro propio pozo.

–Todos, los hombres y
las mujeres estamos hechos de
la misma pasta. En un mundo,
donde la fatalidad y la impo-
tencia parecen señorear sobre
las estructuras generando en
las personas actitudes confor-
mistas: “Qué le vamos a ha-
cer”, “No se puede hacer nada
para cambiar”, “La vida es un
asco”…, ¿nosotros, los militan-
tes nos libramos de esta
desesperación colectiva? Con
la Revisión de Vida podemos
descubrir que aquello que
surge en los otros también está
en nuestro corazón, y si ese
es el primer paso para salir del
atolladero, el siguiente lo
tenemos garantizado por Jesús
“Si permanecéis en mi
enseñanza… conoceréis la
verdad y la verdad os hará
libres. Juan 8, 31”

Por Navidad los cristianos celebramos el nacimiento de
Jesús. Son unas fechas muy especiales porque se pasan en familia.
Esta Navidad, para mí, es mucho más especial. Es la primero que
he pasado con mi hijo Joan, y justo fue por Navidades del año
pasado cuando supe que estaba embarazada.

Recuerdo cuando me hice el «predictor» y dio positivo. La
noticia, aunque me hizo mucha ilusión y era muy deseada, me
hizo sentir un poco de miedo e inseguridad. Pero es que yo soy
así, siempre insegura, cosa que me da que pensar de que tal vez
no tengo bastante fe en el Señor. Qué diferencia con María cuando
se enteró de su embarazo (Lc 1, 26-38). Ella acata sin dudas lo
que le anuncian («Soy la esclava del señor: que se cumplan en mí
tus palabras») y eso que se jugaba mucho ya que estaba a punto
de casarse y podía ser rechazada por
José.

Cuando nació Joan sentí un
alegrón, y aunque Joan no era el
salvador, madre mía, cuanta gente
vino a conocerlo al hospital. Que mi
padre, a la vez, estuviese también
ingresado en el hospital a causa de
una enfermedad grave oscureció un
poco mi alegría, pero creo que el
nacimiento de Joan también le dio
fuerzas para poder recuperarse.

Los primeros días fueron
difíciles, pero doy gracias a Dios por haberme dado una pareja,
Benja, que me ayudó muchísimo. Sinceramente, no sé qué habría
hecho sin él, sin su apoyo. También debo dar gracias a Dios por
este hijo que me ha dado, que la verdad es que es un sol y crece
fuerte y sano.

Ahora el Joan ya tiene cuatro meses y mira si nos ha
cambiado la vida a Benja y a mí, que hemos celebrado la misa del
gallo por la tarde. Ahora deberemos esperar unos años para volver
a celebrarla por la noche y después ir a cantar villancicos por el
barrio con la botella de anís.

Como cristianos, tener a Joan, nos ha hecho plantearnos
la Navidad como alguna cosa más que atracones y consumismo.
Es la responsabilidad de inculcar a Joan unos valores y la alegría
por el nacimiento de Jesús. Y sobre todo, que no signifique sólo
regalos. Eso último será lo más difícil, ya que el consumismo está
muy arraigado en la familia y piensan que la cantidad de regalos
que le hagan es directamente proporcional al amor que sienten
por él, y no entienden que eso sólo enmascara el verdadero
sentido de las Navidades.

La Navidad
como algo
 más que

atracones y
consumismo
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Reflexiones de una religiosa en el Congo
La riqueza de un país no siempre es sinónimo de la prosperidad del pueblo

TESTIMONIO DE ROSER MORERA SERDÁ

APORTACIÓN DEL GRUPO POBLE SEC I-ZONA BAIX LLOBREGAT

Queridos amigos y familia, al
acercarse Navidad y Año Nuevo, quiero
hacerme presente entre vosotros junto con
mi larga familia africano-congolesa.

La estancia entre vosotros las
pasadas vacaciones me dio fuerza, y en
aquellos días parecía que un nuevo camino
de esperanza se abría para nuestro Congo...
Los cambios, las ayudas de nuevos países
con culturas bien diferentes y los acuerdos
firmados de Paz y Desarrollo daban un aire
más emprendedor y dinámico, y una visión
de futuro más transparente.

No ha sido así... Y de nuevo con
ésta terrible guerra del Estado, la región de
los Grandes Lagos, de las minas y de las
grandes riquezas del subsuelo, está sufriendo
las más terribles crueldades y violaciones
de los Derechos Humanos. La guerra está
haciendo destrozos irreparables. Las
imágenes de los miles de desplazados
abandonando todos sus bienes para salvar
la vida dan la vuelta al mundo por la TV. El
espectáculo es aterrador.

El grito del pueblo es: «¡Ya es
suficiente!», y el de las mujeres, madres y
niños es: «¿Por qué me persigues?»
(Recordando las palabras que sintió san
Pablo en el camino de Damasco), son el
grito que se alza hacia el mundo entero,
pidiendo Justicia, Paz y Amor.

No hay palabras para explicar, y poco
podemos hacer ante tantos intereses
internacionales, ante la corrupción de los
dirigentes y las fuerzas ocultas e hilos
secretos que mueven los poderosos del
mundo.

Escuchar, amar, consolar y ayudar
siempre que se pueda es nuestra tarea hacía
los más pequeños del pueblo. Nuestra ciudad
de Kinshasa transformada de día en día por
el alud de emigrantes internos hacia la capital
desborda toda perspectiva... No hay
capacidad, ni estructura para acoger
dignamente todo este mundo de miseria y

dolor. El 80% no tienen luz, incluso barrios más antiguos
experimentan también la falta de electricidad, muchas veces
por semana y días consecutivos se corta la corriente eléctrica.
Barrios sin agua ni luz y con grandes erosiones debido a las
lluvias torrenciales de este año, de cambios climatológicos.
Se habla de estadísticas de cerca de 9 millones de habitantes,
donde cada individuo intenta encontrar un trozo de pan para
repartir entre muchas bocas.

No podéis haceros idea de lo mucho que nos ayudan
vuestros donativos y sobre todo  vuestro apoyo y lucha para
denunciar tales situaciones. Hasta las hermanas benetes de
Montserrat hacen campaña para sensibilizar al mundo y a las
autoridades de los países más implicados en las causas del
desastre, para que se haga justicia y se vuelva la mirada
hacia un mundo que se va a pique, no por la crisis de despilfarro
como es el caso de occidente, sino por la carencia de todo,
hasta de la dignidad humana.

Vuestras ayudas son una bendición y un milagro
continuado y reconfortante, una esperanza para la atención
médica y alimentaria siempre que se puede.

Cada uno de nuestro hermanos congoleses «es el
Dios entre nosotros, el Emmanuel» que continúa siendo
rechazado y perseguido. Queremos ser los brazos de Dios,
de todos los amigos que luchan por un mundo mejor y sabemos
que cada gesto y ayuda hacia estos pequeños es a Jesús
que servimos y amamos.

Que las Navidades y el 2009 nos traigan la Paz, Paz y
mucha Paz llena de amor de los hermanos africanos.
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Manifiesto de un grupo de cristianas/os de ICV

Ante la actual situación eclesial y
política, un grupo de cristianas y cris-
tianos miembros de Iniciativa por Ca-
talunya Verdes, hemos creído con-
veniente iniciar un grupo de trabajo
para aportar, desde nuestra doble
perspectiva de creyentes y militan-
tes eco-socialistas, nuestra reflexión
sobre la realidad que todos juntos
vivimos y sobre el futuro que quere-
mos construir.
Como punto de partida, queremos
afirmar lo siguiente:
Para nosotros, el mensaje de Jesu-
cristo es un mensaje de liberación,
una invitación a trabajar al servicio
de una vida digna para todo el mun-
do. No lo entendemos si no es a
través del rostro de aquéllos que
hoy reflejan más su presencia: los
pobres, los marginados, los exclui-
dos. Este mensaje a nosotros nos
lleva a la acción política para hacer
realidad esta vida más digna. Y nos
lleva, concretamente, dentro de ICV,
porque es aquí donde creemos que
ésta acción se realiza con más
seriedad y eficacia.
En este sentido, creemos que la
potencia transformadora de la fe,
que a nosotros nos anima en nues-
tra acción política, puede llevar tam-
bién a otros creyentes a descubrir
este mismo camino, y puede contri-
buir en empujar a nuestra sociedad.
Pese a las circunstancias tan dife-
rentes, nos sentimos herederos de
la tarea que realizaron en esta línea
personas como Alfonso Comín o
Juan García Nieto, y queremos con-
tinuarla de acuerdo con la realidad
del momento actual.
Por ello, a la hora de valorar la
realidad eclesial, creemos que
merece la pena destacar que mucha
gente vive su fe como un impulso
de transformación, y la concretan en
la acción política, o en otras actua-
ciones con voluntad transforma-
dora. E igualmente, creemos que
merece la pena valorar las tareas
de cohesión social que se realizan
desde  lugares cristianos: desde los
más visibles, como las acciones
sociales que se llevan a término
desde las entidades religiosas,
hasta las más escondidas, como las
que realizan muchas parroquias,
comunidades o movimientos cristi-
nos como espacios de encuentro y
de acogida.
En contraste con ello, queremos
remarcar el daño que nos hace la
actitud cada vez más conservadora
e integrista de buena parte de la

jerarquía eclesiástica y de determi-
nados sectores de la iglesia católica.
Afirmamos que estas actitudes no
representan de ninguna manera a
la totalidad de los creyentes, aun-
que sean las que tienen el poder y
la visibilidad. Y queremos decir, tam-
bién, que nosotros estamos conven-
cidos que este tipo de actitudes se
alejan notablemente del mensaje de
Jesús, y a menudo incluso lo contra-
dicen.
Este alejamiento del mensaje de
Jesús creemos que se da tanto por
el tono como por el contenido.
Por el tono, porque la pretensión de
imponer la propia visión y los propios
criterios por encima de la voluntad
democrática de la sociedad, poco
tiene que ver con la manera de
hacer de Jesús. Y por el contenido,
porque los temas que estos secto-
res conservadores e integristas
propugnan como fundamentales, no
son de ninguna manera los que más
preocupaban ni interesaban a
Jesús; incluso, algunos de estos
temas que a menudo se presentan
como intocables para la fe cristiana
(por ejemplo, la actitud ante los mé-
todos anticonceptivos, o ante las re-
laciones homosexuales), nosotros
creemos que, bajo el punto de vista
del evangelio, actualmente son to-
talmente indefendibles.
En línea con éste último punto, que-
remos añadir también que creemos
que el mensaje de Jesucristo, y la fe
que se deriva, sólo tienen sentido
como una oferta libre que está al
alcance de quién la quiera. Y que,
por lo tanto, no tiene ningún sentido
cualquier tipo de pretensión de que
las administraciones públicas favo-
rezcan específicamente la fe católica
o sus instituciones, en el nivel que
sea.
Por ello, queremos que se avance
al máximo en el camino de la cons-
trucción de un estado laico. Y eso
comporta replantear los acuerdos
con el Vaticano, igualar el trato que
reciben las diferentes religiones,
eliminar las connotaciones cristianas
en los actos oficiales de las insti-
tuciones públicas (desde los funera-
les de Estado hasta las tomas de
posesión de los cargos públicos),
suprimir la enseñanza confesional de
la religión en la escuela y sustituirla
por un adecuado conocimiento cultu-
ral del hecho religioso, etc.
Esta voluntad laica, no creemos que
tenga que pretender decir que el cri-
tianismo, o el hecho religioso en ge-

neral, sea una cosa que tenga que
quedar en la intimidad, sin ninguna
visibilidad social. El cristianismo,
como hemos dicho ya más arriba,
tiene una fecundidad social notable,
y refuerza valores importantes para
mucha gente, de manera que sería
un error intentar anular estas ener-
gías vitales. Y eso mismo podemos
decir de las otras religiones. E igual-
mente, no tendría sentido querer
esconder que el cristianismo ha
creado entre nosotros una tradición
y una riqueza cultural que va más
allá del campo religioso: es preciso
encontrar la manera de gestionar y
vivir colectivamente esta riqueza, a
la que sin duda habrá que también
que ir añadiendo, según sea preci-
so, las tradiciones y riquezas que
nos aporten las nuevas expresiones
religiosas que se están implantando
entre nosotros.
Lo importante será, en definitiva,
que nadie pueda imponer a nadie
los propios criterios, planteamientos
o doctrinas; que todo el mundo
pueda vivir con igualdad aquello que
cree, aquello que le motiva, aquello
que le empuja; y que esta pluralidad
pueda ser enriquecedora, y no
opresora, para todo el mundo.
Éstos son los criterios principales que
basarán la actuación de este grupo
que ahora iniciamos. Nos encontra-
mos, sin duda, en unos momentos
difíciles para muchos creyentes, que
vemos como la imagen pública de
nuestra fe está monopolizada por
posiciones conservadoras e integris-
tas. Y entendemos que a veces
cuesta entender la experiencia cris-
tiana que un buen número de
militantes de ICV continuamos
compartiendo. Pero aun así, para
nosotros esta experiencia cristiana
es muy valiosa, y creemos que des-
de ella podemos hacer aportaciones
útiles para todos. Con el deseo de
contribuir a este objetivo que nos
mueve a la vez como creyentes y
como militantes de ICV: el trabajo
por un mundo más digno y más feliz
para todos.

Eusebio Argueta, Quim Cervera,
Cesc Cònsola, Isabel Cruells, Marta
Digon, Albert Farriol, Quitèria Guirao,
Anna M. Luque, Josep Lligadas, Toni
Mora, Aina Pascual, Montserrat
Roca, Francisco Javier Ruiz, Josep
Sánchez Bosch, Mercè Solé y Jordi
Valls

Barcelona, 6 de julio de 2008



La misa, sencillamente
ROBERT CABIÉ

Barcelona, Centro de Pastoral Litúrgica, 1994

EQUIPO MIPUAL

Manresa, Zenobita
Editorial, 2008

Entre los temas de
«memoria histórica» es
preciso no olvidar la me-
moria de una serie de
barrios que en Barcelona
y en otras ciudades emer-
gieron por los años 50 y
60. La fuerte inmigración
de entonces se encontró
con terrenos marginales,
sin servicios públicos, sin
cohesión social y con
unas administraciones

municipales propias de la dictadura.

En la mayoría de estos barrios se hizo
presente una Iglesia popular – con jóvenes con-
siliarios enviados a crear parroquias, con militantes
de movimientos, con grupos de religiosas y peque-
ñas comunidades que iban naciendo. Su identi-
ficación con el barrio, sus problemas y reivin-
dicaciones fue muy fuerte, codo con codo con
sectores obreros, con militantes de la clandes-
tinidad. Como fruto nacieron asociaciones de
vecinos y todo tipo de entidades, y se creó un
movimiento vecinal que aún dura.

Este libro, MION – PUIGBERENGUER: El
esfuerzo por la identidad de un barrio de Manresa
es fruto de un trabajo colectivo de un buen grupo
de gente joven del barrio, asesorado por «histó-
ricos» y por historiadores de oficio. En el año
1968, una barriada medio campesina, que había
acogido centenares de familias inmigrantes, tuvo
el primer servicio: una guardería parvulario, a
cargo de un grupo de monjas de la Compañía de
María. Fue el inicio de una tarea comunitaria hecha
de esfuerzo, unión, reivindicación y autogestión,
que ha trans-formado el barrio en todos los
sentidos, de una manera notable.

Podéis pedir el libro, publicado por Zenobita
Ediciones, una editorial manresana dedicada en
publicar material didáctico y monografías histó-
ricas, en cualquier librería

El esfuerzo por la identidad de un barrio de Manresa

Mion - Puigberenguer

La misa, sen-
cillamente..., preci-
samente porque no
es nada sencillo com-
prender su sentido, su
celebración. Tanto en
su desarrollo como en
su vocabulario, la
misa soporta el peso
de dos mil años de
historia.

¿Cómo hablar
de ella con sencillez?

¿Qué significa,
por ejemplo, lo que es

un «sacrificio» y más aún un «sacrificio de
acción de gracias»? ¿Qué quiere decir realmente
que Jesucristo está presente en el pan y en el
vino? Y se plantean preguntas desde la vida:
¿ir a misa es lo que define al cristiano? ¿No es
amar lo importante?

Ayudar en este camino de conocimiento
y de reflexión –y dar instrumentos para ayudar
a otros– es el objetivo de este libro de Robert
Cabié. Desde su doble experiencia de profesor
de la Facultad de Teología de Tolosa de
Languedoc y de consiliario de la JOC en Francia.
Con la aportación de testimonios cristianos de
ayer y de hoy. Para que a todos nos sea más
fácil participar y vivir la misa... sencillamente,
profundamente.


